

# La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS  
DE HUESCA.

PRECIOS DE SUSCRICION.	DIRECTOR PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50.	<b>MARIANO CASTANERA</b> <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

## Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Mateo, apóstol.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto y en Santo Domingo á las ocho.

La Hora Santa de seis á siete de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Pilar en la Catedral, San Lorenzo y Capuchinas.

## Seccion de Noticias.

Desde las primeras horas de la mañana de hoy, háse notado lo mismo en las calles que en los centros oficiales de esta capital, esa animacion y extraordinario ir y venir de cuando algo raro sucede y las gentes hablaban con mucho calor de lo que ocurría comentando á su sabor lo que pertenecía y pertenece aun á lo desconocido.

Motivos habia para tal movimiento entre los vecinos de la capital alto aragonesa, pues luego hemos sabido que algunas parejas de la guardia civil, con otras de orden público y el inspector de este cuerpo señor Montaner, habian procedido á la detencion de dos individuos y al registro de algunas casas, llevando con semejante aparato de fuerza la intranquilidad y zozobra al seno de las familias, cuando á nuestro juicio, no habia necesidad de tanto fusil para detener á dos honrados ciudadanos que seguramente no habian de poner la más pequeña resistencia.

Dícese que la detencion de los individuos á que hacemos referencia obedeció á haberse alterado el orden público en Madrid, pero nada en concreto se sabe, únicamente que el gobernador interino Sr. Campo ha



*Mariano Castanera*

reunido esta mañana en su despacho á las autoridades y aun á alguna otra persona que ni es autoridad ni sus consejos podian servir de nada en las actuales circunstancias.

Asi se nos ha dicho y así lo decimos, sintiendo que los sucesos de hoy hayan perturbado algun tanto la tranquilidad de este pacífico vecindario.

Los detenidos son el conocido industrial D. Pablo Martinez y el camarero de un círculo político, llamado Domingo Puyuelo.

---

Los asiduos concurrentes al paseo de la estacion en los dias que toca la música del Regimiento del Infante, verían con gusto que, por quien corresponda, se evite la mendicidad en aquel sitio, ya que no se haga en toda la capital.

---

Un individuo que hace de campanero accidentalmente en la iglesia de San Lorenzo, tuvo la desgracia de caerse ayer por un agujero que existe en las escaleras de la torre, fracturándose dos costillas.

---

Esta mañana habráse celebrado en la Audiencia de lo criminal de esta ciudad un juicio oral sobre homicidio, habiendo defendido al acusado, el abogado señor Fuentes.

---

El paseo de la estacion vióse ayer tarde tan concurrido como siempre y la música del regimiento del Infante hizo las delicias de los paseantes.

---

Ayer se hizo cargo del mando de esta Zona militar el coronel don Gregorio Gomez Martinez, á quien verificaron su presentacion oficial todos los jefes y oficiales de los batallones de Reserva y de Depósito.

---

Nos acercamos á la temporada teatral de otoño é invierno y nada hemos oido decir con respecto á compañía alguna que haya de actuar en nuestro coliseo, ni ha llegado á noticia de esta redaccion el más mínimo indicio de que la empresa haga algo.

Hay calma completa y nada se habla ni se cuenta que sea digno precursor de solaz y divertimento próximo.

Por ahora esa quietud y silencio, hacen suponer que no saldremos en plazo breve de la monotonía que nos rodea, y si así sucede, vendrán á hacerse pesadas las veladas de invierno que de otro modo podrian resultar amenas, teniendo un punto de reunion y de cita nuestra distinguida sociedad.

---

Hoy ha tomado posesion del cargo de inspector jefe de órden público de esta ciudad, nuestro apreciable é ilustrado amigo D. Francisco Ramirez, jóven de fino trato que seguramente ha de captarse las simpatias de nuestros paisanos y ha de desempeñar su cometido á satisfaccion de todos.

---

Se ha decidido la construccion de un ferro-carril que se dirija hacia el centro del Africa. Este ferro-carril será el primero, puesto que se ha abandonado por Francia el proyecto de ferro-carril al Niger y cualquiera otro que tenga por objeto atravesar el Sahara.

En una reunion celebrada en Bruselas entre los representantes del Estado libre del Congo y una Compañía de Manchester que se titula *Compañía del ferro-carril del Congo*, se acordó conceder á esta Compañía el derecho de construir entre el bajo y alto Congo. La línea correrá por completo el territorio del nuevo Estado por una ú otra orilla del rio, entre Leopoldville y la frontera. La Compañía se forma con un capital de 25 millones de francos.

---

Un periódico de París recomienda á los artistas del género dramático un aceite esencial extraido de la cebolla, á fin de producirse el llanto en escena cuando tengau por conveniente.

Una gota de ese aceite en el pañuelo—dice el suelto reclamo—produce un flujo de lágrimas.

Suponemos que aumentando la dosis, se conseguirá hasta sollozar con el corazon encogido.

No negamos que este descubrimiento puede tener algunas aplicaciones en el teatro; pero, a nuestro entender, prestará mejores servicios en bastantes hogares domésticos, donde tambien hay que representar muchas comedias por artistas menos experimentados en la simulacion del llanto, y juzgadas más de cerca por el espectador.

El inventor de ese aceite, un judío norte-americano, lo recomienda tambien «á los herederos».

---

Estando jugando al toro varios muchachos en la calle de las Monjas Catalinas, de Barcelona, resultó uno de ellos con una banderilla clavada en el cuello.

El médico que curó la herida calificó la misma de pronóstico reservado.

---

El astrónomo americano Langley ha tratado recientemente de determinar la temperatura de la luna, valiéndose de su instrumento de su invencion, titulado balómetro. Dirigido este instrumento á la luna en su fase llena, da un espectro con dos curvas, una de las cuales proviene de la refraccion solar, y la otra directamente de la luna, deduciéndose de la última la temperatura real de aquel astro, que resulta sea inferior á cero grados.

---

El director de Establecimientos penales se propone crear en aquella direccion un negociado de antropología criminal, como existe en otros paises.

---

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado subvencionar con dos millones de reales al concesionario de la Exposicion Universal de aquella ciudad, entregándolos en tres plazos; el primero á los ocho dias de abierta, otro á los dos meses y el último á los cinco.

Tambien ha adjudicado á los Sres. Comas hermanos, por 27.500 pesetas, la fundicion de la estatua ecuestre del marqués de los Castillejos y los bajo relieves destinados al monumento que se está levantando, cuyos trabajos deben quedar terminados dentro de seis meses, entregando el Municipio con tal objeto ocho toneladas de bronce que le ha cedido el gobierno.

---

Los negros de los estados tratan de recoger por suscripcion nada menos que un millon de duros para erigir en Filadelfia estatuas y monumentos en honor de Brown, Phillips, Ganisón, Summer, Lincoln y otros que tan noblemente trabajaron por la abolicion de la esclavitud.

Sería curioso, dice un periódico americano, que los negros consiguieran su propósito, cuando la ciudad de Nueva York no pueden allegar fondos suficientes para levantar un monumento en memoria del general Grant.

---

Copiamos de un periódico malagueño la descripcion de tres nuevos *personajes biblicos*, aprovechados como ellos solos. Dice así el colega andaluz:

«Un individuo que se hacía llamar *Dios*, ha dado noches pasadas conferencias místicas en su domicilio del barrio de la Goleta; y como si esto fuese poco, figuran en su compañía una mujer y un hombre que se titulan la *Virgen* y *San José*. Ella es una mujer que se presentó por primera vez en Alhaurin declarando que curaba toda clase de enfermedades, y añadiendo que iba á descubrir importantes tesoros ocultos en aquellos montes. El resultado de su charlataneria fué la explotacion de algunos incautos, despues de lo cual trasladose á Churriana, donde á poco de repetir sus primeros fué reducida á prision. Libre más tarde vino á Málaga y se domicilió en el barrio de la Trinidad, difundiendo la especie de que había en el cerro Corouado grandes tesoros, para cuya extraccion era preciso hacer algunos desembolsos. No faltaron crédulos, y la mujer en cuestion reunió sin dificultad dinero abundante, á la vez que ropas y alhajas.

El titulado *San José* era el propagador del fantástico negocio, cuando he aquí que de repente se presenta ante la embaucadora una comision de Churriana demandando parte en el tesoro. Sin embargo, la llamada *Virgen* dijo á unos que en un tren llegaria á las doce el dinero; á otros que vendria en un vapor, y de este modo logró que la dejasen. La

mujer desapareció de su casa, y en su lugar han quedado, según se dice, con el encargo de continuar la propaganda, los dos sujetos ya mencionados.

Suponemos que la policía les seguirá la pista.»

Mucho sentiríamos que los creyentes de Málaga dieran con el *Mesías* que dé salir á los padres resultaría un *estuche*.

A la hora de entrar en máquina la edición de hoy, no hemos recibido ningun despacho telegráfico, tal vez porque el servicio oficial lo absorbe todo.

---

## Correspondencia.

---

Madrid 19 de Setiembre de 1886.

Señor Director de LA CRÓNICA.

Reina actualmente en la situación actual un desconcierto del que nada se saca en limpio aunque se investigue detenidamente cuanto ocurre.

Si se oye al ministro de la Gobernación ó al Presidente del Consejo, la necesidad de plantear las reformas políticas se impone fatalmente, inclinándose ambos personajes á acometerlas para desterrar extigma de conservadores con el que las tildan las oposiciones; pero en tanto las oposiciones dan como un hecho innegable el veto del general Martínez Campos á algunas de ellas y las suposiciones se cotizan aun apesar de haber desmentido la prensa oficiosa la existencia de la carta dirigida por dicho general al señor Sagasta. Añadase á esto ese grupo llamado *los acerolos* que se dice haber surgido de la mayoría y se comprenderá que no es fácil saber á que atenerse á ciencia cierta.

Se impone á todas luces la conveniencia de reunir las Cortes en un plazo próximo con objeto de que la incertidumbre cese, puesto que ni el heroe de Sagunto se ha dado por aludido á pesar de hallarse tan en evidencia, ni ha sonado nombre alguno como afiliado á ese nuevo grupo que se dice dispuesto á colocarse en frente del Gobierno.

Será acaso una amenaza con la que se quiera influir en las combinaciones de personal que lo mismo en Guerra que en Hacienda se trabajan en estos momentos?

Así lo creen muchos, pero convendría salir de dudas y despejar, nebulosidades.

La escasez de noticias ha llegado á tal extremo que bastaría á cualquier desocupado visitar alguno de los centros en que suelen reunirse los periodistas á primera hora de la madrugada para ver el espectáculo curioso de quince ó veinte *reporters* sin un rumor cotizable.

Sólo así se comprende que los periódicos de batalla no tengan de que ocuparse y que los lectores no hallan asuntos de interés.

Uno de los rumores que hoy se han cotizado es una de las fases que reviste el problema de la reconciliacion de Cánovas y Romero. A este propósito extrañaban muchos que el último se hubiese mostrado tan reaccio á las gestiones practicadas por el señor duque de Mudas recientemente en San Sebastian, sin fijarse en que este caso, cuando nada lo aconseja parecería en el ex-pollo un acto de transicion que no está dispuesto á llevar á cabo, pues se lo impediría su amor propio, y sobre todo cuando nadie ignora que la reconciliacion la harán cuando las circunstancias les obliguen á ello.

Lo mismo debo consignar en cuanto á la proyectada conferencia de Biarritz que suponen inútil ya por la circunstancia dicha, pues los que tal dicen debían saber que la mencionada reunion tiene un objeto más elevado y que aconseja lo perspectiva de sucesos que sólo caben entre las contingencias del porvenir y ante las que aparece hoy más previsor el señor Sagasta que el señor Cánovas.

=

Nuestra administracion es de lo más raro y original que puede soñarse como lo acaban de demostra los hechos.

El planteamiento de la nueva contabilidad provincial y municipal dispuesta por el ministro de la Gobernacion ha dado como primer fruto el descubrimiento de los pueblos que vivian erigidos en canton sin formar presupuestos ni rendir cuentas de nada. Estos pueblos eran San Sebastian de los Reyes, en la provincia de Madrid y Algodonales en la de Cadiz. He aquí dos ejemplares curiosos que los federales pueden citar como modelo de la práctica de sus doctrinas, pues se han declarado en canton en pleno reinado de un monarca constitucional.

Cuantos vivirán de esta suerte trasconejados y fuera de la ley!

=

Las nuevas declaraciones del Sr. Salmeron en su campaña propagandista de Galicia no han dado lugar á polémicas ni á comentarios tan vivos y animados como las de Vigo. En cambio ha llamado la atencion el repentino viaje al extranjero del Sr. Solis, propietario de *El Progreso*, quien como es sabido fué una de los primeros en desplegar la bandera de la ruptura coalicionista, sobre todo despues de haberse desmentido el rumor de aquel telegrama en que se repuso desautorizado por el señor Ruiz Zorrilla el Sr. Salmeron.

=

Hoy se han desautorizado ciertos rumores que desde ayer circulaban acerca de la clausura del Centro militar y de la armada y que se suponía proyectada por el general Pavia, aprovechando para esto esto el socorrido tema de la persecucion del juego, cosa en que todos los gobernadores han intentado algo con más ó menos fortuna, añadiendo algunos maliciosos que se ha abandonado dicho proyecto, porque tomado el pulso á la opinion pública, esta no se mostraba muy propicia á la clausura en cuestion.

=

Hé aquí cuanto ha dado de sí el día, desiertos los círculos centros oficiales y salon de conferencias.

La plaza de toros en cambio llena.—M.

---

Barbastro 19 de Setiembre de 1886.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

Hace tantos días que pasó la feria que el hablar de ella sería inoportuno, máxime habiendo dicho tanto los periódicos de esa capital que de la misma se han ocupado.

La excesiva cantidad reunida de ganado mular y el escaso número de compradores, fueron causa de que las transacciones se hicieran con bastante depreciación por no estar en relación su oferta con la demanda.

El que verdaderamente hizo su Agosto fué el empresario del Teatro. En veinte funciones catorce llenos, algunos de más de mil entradas.

Atraídos por este cebo se han dirigido tres empresarios á la Junta pidiendo el Teatro para el próximo invierno, sin tener en cuenta que unas entradas tan extraordinarias no es fácil que se repitan.

Entre los acontecimientos más satisfactorios para los barbastrenses en las últimas ferias, ha sido la visita de nuestro querido amigo D. Arturo Zancada, Gobernador civil de la provincia, que fué recibido con generales muestras de simpatía y cariño.

Se le obsequió con un humilde refresco, pronunciándose entusiastas brindis, donde se puso de relieve las condiciones que para desempeñar el cargo reúne nuestro ilustrado Gobernador, confiando en que no sería estéril para Barbastro su paso por el gobierno civil de esta provincia.

Usaron varios de la palabra entre otros el joven abogado D. Rafael Lescos, el señor D. Constancio Gambel, D. Nicolás de Otto y el distinguido barbastrense señor Solsona, terminando el anfitrión con un elocuente discurso, dando las gracias á todos y haciendo un resumen de los que se habian pronunciado, con correcta frase y gran elocuencia, siendo frenéticamente aplaudido.

*La Convicción* de hoy trae un suelto, que más que publicado en Barbastro parece que se ha escrito en el Congo. Dice así:

«A instancias de algunos comerciantes de esta localidad se ha accedido por la compañía de ferro-carriles del Norte á que continúen las dos expediciones hasta el 15 de Octubre, como viene haciéndose en este ramal de Barbastro á Selgua desde el 23 de Setiembre.»

No hay nadie que ignore más que el redactor del suelto, que á la junta directiva del Teatro de esta ciudad única y exclusivamente se debe esta concesión. Y que no tiene que ver nada el comercio con esto, lo prueba el que firman la carta dirigida á la compañía, entre los señores Gomez, Palá, Sanchez, Jordan, Artero y Marco, que efectivamente son comerciantes, los señores marqués de Artasona, Baselga, Otto y Sevil que no lo son.

El que la carta iba escrita á nombre de la junta y en que el papel llevaba el sello de la misma.

Pero por equivocarlo todo hasta la fecha «23 de Setiembre» está equivocada, pues ha querido decirse «23 de Agosto.»

Se anuncian algunas bodas. Mañana lunes se casa la simpática señorita Pilar Baselga, hija del conocido propietario D. Cándido, con el administrador de consumos señor Rosero.

A fin de mes la distinguida señorita Dolores Samitier, hermana de la esposa de D. Antonio Gasós, con el comandante de caballería señor Valderrábanos, que ha vivido algun tiempo en esa capital y donde dicen que la conoció.

Observamos que desde que corren tan buenos vientos, las chicas de Barbastro, que las hay de superior calidad, tienen con más frecuencia levantados los visillos de los balcones.

Estamos en el tiempo de los proyectos. Se habla de la traida de aguas, de la construccion de una plaza de toros, de un edificio para escuela de párvulos, de una nueva iglesia y de una porcion de cosas más.

Tenemos, hay que confesarlo, un ayuntamiento bastante activo y con muy buena voluntad y esto vale mucho.

El diputado á Córtes hasta ahora no ha podido ocuparse de su distrito; pero tenemos noticias de que está bueno.

*El Corresponsal.*

---

París 16 de Setiembre de 1886.

Sr. Director de LA CRÓNICA.

El *Matin* de ayer reproduce un telegrama fechado en Madrid el 15 que encabeza con el epigrafe de *El Tunel de Canfranc*, y cuyo texto es como sigue: «Los periódicos de Madrid anuncian que el Sr. Albareda continúa en Paris haciendo esfuerzos para obtener de M. Sad!-Carnot ministro de Hacienda que no continúe oponiéndose á la perforacion del túnel de Canfranc.—Los ministros del Interior, de la Guerra y el de Obras públicas han acordado ya su consentimiento.»

Asunto es de gran trascendencia para Francia el de la perforacion de los Pirineos para que leyéramos dicho telegrama sin que procurásemos por nuestra parte cerciorarnos de la exactitud de su contenido.

De nuestras averiguaciones resulta que, si los referidos ministros hubiesen acordado su consentimiento para la apertura de dicho túnel, lo cual no está probado, no pasaria de ser una ligereza, tratándose de un asunto que necesita indudablemente la aprobacion de las Cámaras, para que pueda realizarse; por lo tanto ni puede ni debe darse gran crédito al telegrama, mucho menos desde el momento en que casi podemos asegurar que el ánimo del gobierno francés, que lo es tambien el de la mayor parte de los diputados y senadores, es el de aprobar la apertura del túnel que habra una comunicacion entre los dos países vecinos, por los Altos y no por los Bajos Pirineos.

El deseo de todos debe ser el de que, la nueva linea sirva realmente los intereses de ambas naciones sin cuidarse de cábalas financieras particulares, en detrimento de los generales, mucho más respetables cuanto que los sacrificios pecuniarios que por ambas partes hay que hacer son de una importante consideracion.



Hace cinco años fué tratada esta cuestion con gran calor. Sometidóse el trazado á un estudio preliminar, encontróse, bajo el punto de vista militar, el inconveniente de que la línea pasaba por Tarbes, donde existe un arsenal de guerra muy importante que se hallaría expuesto á un golpe de mano por parte de España en caso de invasion; pero este inconveniente se salvó con una ligera desviacion al Este, lo cual ha hecho variar el parecer de los que antes combatian dicho proyecto.

La perforacion de los Altos Pirineos, esto es, la línea partiendo de París y pasando por Limoges, Toulouse, Montrejean, la Noguera y Pallaresa, cuenta cien kilómetros menos que la trazada por Canfranc, para las comunicaciones de París con Oran por Cartagena.

Esta sola observacion y las no menos importantes de economía en la construccion y facilidad en la perforacion del Tunel por el valle del Cinca, 12'625 metros, presupuestado en 36 millones de francos, haran que el asunto sea mirado con gran detenimiento y no de una manera ligera como se quiere suponer.

Siendo una cuestion de la más alta importancia, trataremos de ella á su debido tiempo, científica, financiera, comercial y políticamente considerada, sin que perdamos nunca de vista los intereses generales de las dos naciones que merced á este nuevo lazo, estrecharán más y más sus buenas relaciones.



El conflicto acaecido en Oriente ha puesto fin sin remision á la dominacion otomana en el Este de Europa. La Rusia se erige como heredera de la potencia turca, y se debe esperar en una época no muy lejana verla bañarse en un punto del Mediterráneo. Ese dia, la Inglaterra, con la audacia acostumbrada, querrá ejercer la política de las compensaciones y tratará de apoderarse de algunas islas, que se pueden convertir fácilmente en fortalezas de primer orden. Al poner la mano en la isla de Creta ó en la de Thaxos, ó bien en Metelin ó en las islas de los Dardanelos, la Inglaterra precipitaria una liquidacion en la que cada cual reclamaria su parte: La Italia, el Austria, la Grecia, y aun la Alemania, á la que no le desagradaria la adquisicion de la isla de Rodes.

El momento no es llegado aun, pero depende de la Rusia el suscitarlo. Tambien podría suceder que Inglaterra fuese la primera que diese la señal de ésta desmembracion, instalándose en un punto del que sería muy difícil desalojarla despues. Pero, de seguro, reflexionaría á las consecuencias de semejante acto, si supiese encontrar enfrente de ella la accion colectiva de la Europa continental, que está unánimemente resuelta á rechazar esas usurpaciones en el Mediterráneo.

Esta es la accion que es preciso iniciar, y parece ser el principal motivo de la mision diplomática de M. Herbette, el nuevo embajador francés en Berlin.

Hay otro motivo, no menos importante para la Francia y que la interesa muy particularmente. Se trata del Egipto, que la Inglaterra continua ocupando militarmente, á pesar de la promesa formal hecha á una época en que era presidente del Consejo M. Gladstone. La Inglaterra ha ido á Egipto por un motivo análogo al que condujo á la Francia en Siria en 1862.

La Francia tuvo que evacuar la Siria, pais, no menos rico que Egip-

to. La Inglaterra, por el contrario, procede en Egipto á una absorcion tan completa, que dentro de pocos años no quedará de ese pais sino su nombre sobre el mapa. La toma de posesion será absoluta. ¿Tolerará la Europa que, por medio de un subterfugio, una nacion de cinco millones de habitantes venga así á engrandecer el dominio colonial de la Inglaterra?

Mr. Herbette está encargado de abrir negociaciones que tienen por objeto evidente de llegar á obtener la evacuacion de este pais (el Egipto) por las tropas inglesas, y de impedir su vuelta, por medio de una declaracion de todas las potencias, comprometiéndose á respetar la independencia del Egipto, bajo el protectorado del Sultan.

Si esta mision de Mr. Herbette produce ese resultado, fuerza será á la Inglaterra de renunciar á sus miras sobre el Mediterraneo, pues de otro modo se encontraría antes de tres meses, ante una formidable Coalicion, al frenie de la cual estarian la Francia y la Alemania.

Y en eso consiste la mision de Mr. Herbette, al nuevo embajador de Francia en Berlin.

*El Corresponsal.*

## Seccion libre.

### EL CALOR SOLAR.

La teoría del calor solar, experimentada por M. Meuchot, tiene hace ya tiempo algunos discípulos.

Segun vemos en un periódico de París, uno de aquellos partidarios hace su cocina al sol desde hace largo tiempo. Su máquina solar es sumamente sencilla. Se compone de un espejo cóncavo, de forma octagonal y un poco ovalada, teniendo un metro de ancho y 1,06 de altura. Se compone de 58 trozos de espejos planos, teniendo cada uno 9,10 metros sobre 0,13 de lado. Otros ocho medios trozos guarnecen los ángulos, lo que hace un total de 62 trozos enteros.

Están fijados en el armazon, que es de madera, por medio de pequeños tornillos tambien de madera, á fin de que se pueda cambiarlos cuando se quiera. Las juntas están rellenas con betún de vidriero. El rádio de curvatura del espejo es de 1,40 metros, lo que dá 0,70 á la longitud del foco.

Para que el aparato funcione, se coloca delante del sol, con una inclinacion conveniente que se obtiene por medio de un pié con goznes. Se suspende una marmita en su foco por medio de un brazo de hierro que tiene su punto de apoyo en el mismo armazon. Este brazo está sostenido por un grueso alambre, sujeto por detrás del armazon, lo cual le permite moverse, ya sea vertical ú horizontalmente, á fin de poner juntamente con el pié la marmita en el foco del aparato.

La marmita es de hoja de lata ó de hierro batido. Está cubierta de un barniz negro de humo, á fin de absorber más el calórico. Esta mar-

mita necesita en verano cerca de media hora para cocer. En invierno<sup>o</sup> necesita tres cuartos de hora, y cuando hiela, cerca de una hora.

Cuando el sol deja de dar en la marmita, se sigue su marcha, haciendo girar un poco el aparato sobre sí mismo, y haciendo jugar un poco el pié.

Si el sol está oscurecido ó nubes pasajeras interceptan sus rayos, el inconveniente no es muy grave. Es como un fuego que no ardiera de una manera regular; lo esencial es que estas intermitencias no impiden al agua aguardar su calórico.

Si se trata de tortillas ó de fritos, se pone boca abajo el espejo y se levanta ligeramente por el lado opuesto al sol por medio de un sorporte construido con tres tablitas, en forma de triángulo, y en el cual están clavados algunos pedacitos de madera para impedir que se escurra.

La máquina en cuestion no viene á costar mas de 20 francos: diez de espejo y diez de armazon. Ahora bien: las mas modestas familias no gastan menos de ciento cincuenta francos por año en leña ó en carbon. Se dirá que el sol es muy caprichoso y que no se puede contar de una manera positiva con su asistencia tutelar. La objecion tiene parte de verdad; pero se ha llegado á establecer la cocina solar puede funcionar la mitad del tiempo en los paises del Norte y las tres cuartas partes de tiempo en los del Mediodía; por lo tanto, siempre resultará una ganancia.

Si se quiere desenvolver las consecuencias de este invento, ¡qué perspectivas se ofrecen á la imaginacion! Las poblaciones del Mediodía buscarían sin duda los sitios expuestos al sol para establecer sus casas.

## ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA

Mes de Setiembre.

Dia 19.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mí- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
720·8	719·6	12·5	13·0	N.N.O	N. O.	Desp.°	Desp.°	"

## Telegramas.

**Paris 19.**—Los periódicos más importantes de París siguen dedicando preferente atencion á los asuntos de España. Ayer era «Le Temps» quien dedicó su «Boletín del día», hoy es «Le Gaulás». En una carta que publica este periódico viene á decir lo mismo

que «Le Temps»: que la salud de la Reina es excelente, describiendo con sentidas frases la vida triste y modesta que hace en la Granja, que el país progresa mucho, siendo el Sr. Sagasta, modelo de gobernantes y que los revolucionarios están desahuciados de la opinion.

Aquí se comentan mucho estas cartas haciéndose toda clase de conjeturas acerca del origen de su inspiracion.

«Le Telegraph», órgano de Mr. Freycinet, niega hoy que éste marche de acuerdo con Bismarck para rehacer el mapa de Europa sobre la base de que Francia se apoderara de Bélgica.

Segun noticias, el duque de Sevilla ha llegado á Bagueres de Bigorre procedente de Cete.

Berlin 19.—En segunda lectura ha quedado aprobado el tratado entre Alemania y España.

El emperador Guillermo salió ayer de Stamburgo con objeto de presenciar las grandes maniobras militares que se están verificando en Monumesehein.

Londres 19.—Segun declaraciones que el gobierno ha hecho en el Parlamento, Inglaterra no abandonará á Egipto mientras no se planteen por completo las reformas que exige aquel país, cuya situacion ha mejorado. Despues de estas declaraciones fué desechada la proposicion del Sr. Campelvf para que se suprimiese el sueldo al comisario regio de Inglaterra en Egipto.

«El Daily Telegraph» dice que corre en Sofia el rumor de que se ha descubierto una conspiracion contra el Principe Alejandro, y que entre las personas detenidas hay dos individuos que estaban pagados para asesinar al Principe.

El representante de Rusia en Sofia ha declarado ante una comision de la gran Asamblea, que Rusia no solo piensa sostener la independencia en la Bulgaria, sino que le reserva el derecho de defenderla.

Madrid 19.—«El Imparcial» de hoy, dedica su primer artículo á los proyectos de matrimonio civil y Jurado, que planteará el señor Alonso Martinez. Respecto al segundo dice que lo compondrán parte de la ley de 1872 y del proyecto del señor Romero Giron. Los jurados serán siempre numerosos y se les exigirá la capacidad necesaria para cumplir su alta mision. Como competencia tendrán la de atender á la índole del delito sin mirar la cuantia del daño y en cuanto á facultades, las tendrán muy restrictivas: solo podrán hacer la determinacion del hecho y su calificacion como delito queda á los jueces.

Madrid 19.—Los círculos políticos desanimados. La corrida de Beneficencia ha dado motivo á esta desanimacion.

Ni el órden político ni en ningun otro ocurre nada digno de contarse.

# ANUNCIOS

**DE PANTICOSA**

**AGUA DE PANTICOSA**

En la Administracion de diligencias, fonda de España, hay un gran depósito de la misma en botellas bien condicionadas en cajas, que se remiten fuera de la capital á los precios siguientes:

6 botellas de 1 litro .	40 rs.	25 botellas de 1½ litro	94 rs.
12 » » 1 »	74	50 » » 1½ »	160
18 » » 1 »	110	25 » » 1¼ »	76
25 » » 1 »	140	50 » » 1¼ »	140
12 » » 1½ »	50	100 » » 1¼ »	240

Acompañando su importe en libranzas del giro ó en letras sobre ésta de fácil cobro.—Es necesario indicar con precision si las aguas han de ser de la fuente del Hígado, de Paracuellos de Giloca, de Estadilla ó Arro, y muy especialmente el punto de destino para evitar extravíos.

Dirigirse al Administrador D. Mariano Frago, fonda de España, Huesca.

**DE PARACUELLOS**

**COLOCACION** En el Colegio de San Lorenzo, se necesita un buen Auxiliar.  
Dirigirse al Director del mismo.

**S**e alquila ó arrienda un segundo piso, cuadra, pajar, bodega; calle de San Orencio, número 3, frente San Francisco. Para pormenores dirigirse CA-FÉ FORNOS.

**S**e arrienda la casa núm. 12 de la calle de Sancho Abarca, propia para una familia. En la casa núm. 7 de la misma calle enterarán del precio.

## AGUA DE PANTICOSA

Se vende como todos los años y en las mejores condiciones en el comercio de los sucesores de

**DON VICENTE SUSIN**

**E**n la calle de Sancho Abarca, núm. 8, se arrienda un SEGUNDO EPISO. En el principal de la misma casa informarán.

# LAS MAQUINAS **SINGER** PARA COSER

SON INDISCUTIBLEMENTE LAS MÁS POPULARES

¡¡Venta anual: más de 600.000 máquinas!!

TODOS LOS MODELOS

**À PESETAS 2'50 SEMANALES**

Al contado: 10 por 100 de descuento


ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO

PÍDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS QUE SE DAN GRATIS

*Sucursales en todas las capitales de provincia.*

25, Coso alto, 25

HUESCA.

Toda máquina «SINGER» lleva esta  
marca de fábrica en el brazo 

Para evitar engaños cuídese de que  
todos los detalles sean exactamente  
iguales.

MUCHO CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES  
é imitaciones alemanas.



**E**n arrendamiento se desea dar tres campos juntos (10 cahizadas) en el término de Lunes y Martes, partida Caramiel. También se venderán en condiciones ventajosas para el comprador. Pormenores en la calle Ramiro el Monge, (antes Correría) 30, Huesca.

## CALENTURAS

Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres valúdicas ó intermitentes se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-infalibles de Fernandez. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por 2 rs. más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedores y elaboradores por mayor, Pablo Fernandez, Madrid, plaza de la Villa 4, y Sacramento 2, y las principales boticas de España, y en Huesca, boticas de Rayon, Camo y otras.

# LA ZARAGOZANA

SASTRERIA DE

## ANGEL BROTO

SIN COMPETENCIA POSIBLE EN ESTA CAPITAL.

Hay género de verano para trajes de caballero de cuantas clases gustos y precios se deseen.

La mejor garantía de esta casa es el número de prendas que despacha al año.

NOTA.—Este establecimiento no se abre los días festivos.

**A**cademia preparatoria para el ingreso en la General Militar y repaso de matemáticas por el Alférez Ayudante de Campo D. Francisco García Marco. Calle de Alcoraz, Gobierno militar, Huesca.

**H**ISTORIA DE ESPAÑA, POR D. MODESTO LAFUENTE.—Seis magníficos tomos, lujosamente encuadernados, ilustrados con elegantísimas láminas, alta novedad. Su valor es de 60 duros y se vende por 50. En el Coso alto, número 15, confitería, darán detalles. 3-s

**V**ENTA.—En la bodega de Castilla hay para vender doce bocoyes de cincuenta á setenta cántaros de cabida, son buenos, y por desahogar el local se darán en conveniencia. Para tratar en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo, 3. 6-a

## SASTRERIA MADRILEÑA

DE

## JOAQUIN MAYOR

Gran Centro de Confeccion y Novedades.

Se acaba de recibir un nuevo surtido de géneros extranjeros para la presente temporada de verano, gran colección última novedad en pantalones y chalecos blancos.

Calle Padre Huesca.—Sastrería Madrileña.

# BAU HERMANOS

**PROFESORES DENTISTAS**

Calle del Padre Huesca, 4, 2.º

Operaciones quirúrgicas dentarias sin dolor. Curacion de todas las enfermedades dependientes de la boca.

## DIENTES Y DENTADURAS

DE TODAS LAS CLASES Y PRECIOS

Nuestro gabinete cuenta con todos los adelantos introducidos en la profesion y arte del dentista, hallándose montado al uso y costumbre de los americanos.

**Horas de consulta de 10 à 12 y de 3 à 6**

**TODOS LOS DIAS**

---

**P**ASTOS.—Se dán en arriendo para una ó más invernadas los del monte de Castejon de Becha. Dirigirse á D. Julio Sopena en Huesca para las condiciones y precio.

---

## LA PELUQUERIA DE JOSÉ LAIN

establecida en la calle de Ramiro el Monge, se traslada el primero de Octubre próximo á la del Coso alto, número 4, junto á la relojería del señor Alsina, donde continuará ofreciendo sus servicios.

---

## ALMONEDA DE HERRAMIENTA DE HORNO

HORAS DE VENTA

de 9 á 12 y de 3 á 7 de la tarde.

**FORMENT, 7, HUESCA**

---

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.